

du reste du monde. Ses fils spirituels d'Amérique lui avaient, au début de l'occupation, obtenu par l'entremise du gouvernement américain l'autorisation de Berlin de se transporter en Amérique ; mais le dévoué Père refusa de faire usage de ses passeports.

Malgré son éloignement, le Père Lajoie avait conservé au fond de son cœur l'attachement à la patrie canadienne. Il aimait à en recevoir des nouvelles et s'intéressait aux destinées de son cher Canada, même après bientôt quarante ans de séparation.

SUISSE

Le catholicisme à Genève. — Suivant les dernières statistiques, la ville de Genève compte 32,645 protestants et 29,093 catholiques ; et le canton, 74,000 protestants et 86,760 catholiques.

Groupés officiellement en une église nationale genevoise, les protestants sont dans un état d'émiettement dogmatique qui va toujours s'accroissant, avec les progrès du rationalisme chez les pasteurs. Ils gardent la Bible ; mais, au lieu de la considérer comme un Livre inspiré, ils la soumettent "à leur conscience" qui peut y trier et choisir ce qui captive son expérience religieuse. Le Christ, pour eux,—qu'il soit le Verbe incarné ou simplement un Homme supérieur, peu importe — est le type idéal de l'humanité, avec lequel on entre en communication par la contemplation, par l'émotion religieuse ou, pour employer le mot par "l'expérience" que l'on a de Lui au fond de son cœur.

Une religion ainsi fondée sur l'immanentisme individuel ne saurait s'appeler une Église ; elle ne doit sa cohésion qu'au souvenir de Calvin, et surtout à la haine de ses adhérents pour le catholicisme.

Les Catholiques, au contraire, unis dans la même foi, fortifiés par la persécution, non seulement tiennent ferme, mais voient leur influence s'accroître et leur nombre s'augmenter chaque année, non seulement par l'émigration, mais aussi par des retours à la vieille foi des ancêtres... et l'on peut supputer le temps où la "Rome protestante" sera une cité en grande majorité catholique : elle a déjà six paroisses très vivantes.

Que les temps sont changés depuis saint François de Sales !

PRUSSE

Encouragements du Pape. — La lettre des archevêques et évêques de Prusse contre la séparation de l'Église et de l'État, contre l'école sans Dieu, le magnifique mouvement de résistance qu'elle a produit contre ces mesures détestables ont valu aux auteurs de ce document et aux catholiques allemands les encouragements du Saint-Siège.

"Sa Sainteté le Pape, leur écrit le Cardinal secrétaire d'État, au nom du Saint-Père, mue par l'affection paternelle qui l'unit aux catholiques d'Allemagne, a suivi avec une vive et profonde anxiété les nouveaux éléments politiques qui ont apporté un si fatal changement dans